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UNE COMMUNICATION REUSSIE

Le bulletin n° 1 de l’UNAAGAR a vu le jour au 
second semestre 1968 sous la présidence 
de Pierre Juillard avec le soutien et les 
encouragements de Henri Arquier Président des 
commissions de gestion PRAGA et CAVAMAC et 
de Michel Habar Président de la FNSAGA.
Ces trois personnalités seraient ravies de 
constater aujourd’hui, 45 ANS après, que le 
bulletin La VOIX de l’UNAAGAR 177 poursuit la 
noble mission de lien entre les Retraités Agents 
Généraux d’Assurance.
Un bulletin de liaison, diffusé trimestriellement, 
sans interruption et depuis 45 ans : c’est 
simplement exceptionnel.
Devant ce succès, bon nombre d’Amicales 
adressent également et depuis plusieurs 
années, des bulletins internes en direction de 

leurs membres, bulletins eux aussi appréciés.
Il faut ajouter le 
site informatique 
unaagar.asso.fr ainsi 
que les «web-blog» 
dont se munissent 
les Amicales de 
Compagnies et de 
Régions.
Ainsi, nous pouvons 
dire : la communica-
tion entre les Retraités 
Agents Généraux d’As-
surance est réussie.
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Découvrons le nouveau Site:
www.unaagar.asso.fr

3 bandeaux bleus défilent successivement en haut de l’écran:
    (Bienvenue, coordonnées Unaagar, avantages Unaagar)

    Plusieurs niveaux d’informations s’affichent :
Promenons notre souris sur les textes et/ou cliquons sur les yeux :  

1er niveau : tout public :
- qui sommes-nous ?
 - que faisons-nous ?
- nous contacter
- adhérer
- les titres des rubriques 

2ème niveau : réservé aux membres des Amicales adhérentes à Sigar
                                    Entre le 15 et le 20 octobre 

Tous les adhérents ayant une adresse e-mail recevront par internet une information qui 
indiquera la procédure d’ouverture de leur compte.
Ils pourront ainsi avoir  accès à toutes les rubriques et informations du site.

Enfin, création de Niveaux supplémentaires d’informations réservés au bureau Unaagar, au Conseil d’Administration Unaagar 
et aux Présidents, Trésoriers, Secrétaires des Amicales.

- liens et organismes   
- journal « La Voix de l’Unaagar » (présentation 
sommaire)
- les Avantages Unaagar (présentation sommaire)
- elles adhèrent : entrer sur la page d’accueil du web-
blog des Amicales  
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éditorial

Pierre EPINEUSE
Président adjoint 
de l’UNAAGAR

D
éjà déçus par la faible revalorisation des retraites CAVAMAC au 1er avril 
2013, vous avez été très nombreux, par l’intermédiaire de vos Amicales, à 
réagir à l’annonce de l’importante augmentation, au 01 janvier 2014, des 
cotisations «assurance santé» des retraités.
Le bureau de l’UNAAGAR a transmis votre légitime inquiétude et a sollicité 

une rencontre avec le bureau de PRAGA et son nouveau Président.
La stricte lecture technique des résultats du contrat santé ne doit pas éclipser la volonté 
politique d’éviter toute rupture dans la chaine de solidarité intergénérationnelle.  Cet 
objectif est-il toujours partagé ? 
Derrière le désir de rééquilibrer les comptes de chaque collège, actifs /retraités, pourrait 
se profiler le danger de créer une dangereuse fracture.
La logique de mutualisation est mise à mal au détriment de ceux dont le seul tort 
est d’avoir rempli, en leur temps, le devoir naturel de solidarité envers leurs ainés.
Le fait d’exercer ou d’avoir exercé le même métier nous incite à rechercher une vision 
cohérente des problèmes de notre couverture d’assurance santé et  la manière équitable 
et solidaire dont il convient de les traiter.
Ne laissons pas les professionnels des régimes de prévoyance, aussi compétents 
fussent-ils, orienter des décisions qui porteraient atteinte à l’esprit d’appartenance au 
même corps social, celui des Agents Généraux d’Assurance.

La conjoncture que nous vivons dans l’association PRAGA n’est 
pas isolée, nous la retrouvons actuellement démultipliée dans la 
société. 

Les attaques à l’égard du retraité y sont nombreuses et sournoises, la 
désinformation prospère….
 Sont évoqués : le blocage de la revalorisation des pensions, 
l’augmentation d’une cotisation sociale, 
la menace de suppression de tel supposé privilège fiscal,  etc.…
Après être trop riche,  vivre plus longtemps  nous sera t’il un jour 
reproché ?…
Prenons garde à ne pas laisser ce clivage entre générations se 
développer.
L’image du retraité dans la société doit changer, il n’est pas le poids financier que certains 
prétendent
il est aussi un acteur très présent de la vie sociale.

Les Agents Généraux Retraités sont souvent engagés dans le bénévolat associatif.
Ils portent témoignage de la réelle situation des retraités et  de la profession qu’ils ont 
exercée,
auprès  des instances politiques, économiques, religieuses, professionnelles, syndicales 
mais aussi dans les milieux  sportifs, culturels, humanitaires…

 De nombreuses activités s’offrent aux retraités dans lesquelles ils peuvent apporter leur 
expérience tout en découvrant de nouveaux horizons et enrichir leur savoir. 
Continuons de participer aux évolutions et aménagements de la société.
Ne laissons pas les autres acteurs décider seuls de notre vie. 

2014 sera une année d’élections municipales.
Elles intéressent tous les Français, la commune étant l’instance la plus proche de leur 
quotidien.
En tant que citoyens, les programmes des candidats nous concernent Sachons aussi 
regarder et analyser ce qui intéresse  la vie quotidienne des retraités. 
De la rénovation de la voirie à la prise en charge de la dépendance, que proposent-ils ? 
Quelles idées véhiculent-ils sur la place des retraités dans la société ?

Parmi nos adhérents, certains renouvelleront leur candidature à ces élections, d’autres 
prendront un premier engagement.
Qu’ils soient félicités et encouragés pour leur démarche. 

Agent Général d’Assurance… retraité… et citoyen engagé,
voilà un programme de vie noble et bien rempli d’un  « SENIOR ACTIF ».
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La Vie des Régions

Anjou-Maine ASSEMBLEE GENERALE du 16 mai 2013
au Château-Gontier 

Discours d’ouverture de séance :

Je vous souhaite la bienvenue à notre Assemblée 
Générale en pays mayennais.
Sur les conseils des AGENTS Régionaux, nous avons 
choisi ce restaurant réputé, qui, je l’espère vous donnera 
satisfaction.

Il est toujours très difficile de réunir tous nos adhérents, 
pour des raisons de santé pour les uns, des problèmes de 
déplacement pour les autres, et tous ceux qui  sont partis 
en villégiature, les retraités ne manquent pas d’activités, 
ce qui est très bien. !!

Malheureusement, d’autres nous ont quittés  depuis 
notre dernière Assemblée Générale, nous avons eu 
connaissance des décès de :
- Denise CANTIN de Saumur
- Edith CHAUVELIER de LAVAL
- Madeleine TRAVAIS du MANS
- Marc LELONG de St AUBIN DE LUIGNÉ
Je vous demande de bien vouloir observer une minute de 
silence en leur mémoire, je vous remercie.

Nous avons toujours des difficultés à maintenir le nombre 
de nos adhérents. D’une part, les recrutements nouveaux 
ne compensent pas les sorties dues au décès et nous 
n’y pouvons rien, et d’autre part  quelques confrères  
ne paient plus leur cotisation pour différentes raisons 
(invalidité, perte d’autonomie etc.…)

L’UNAAGAR a  mis en place l’année dernière un bulletin 
unique d’adhésion aux 2 structures pour les nouveaux 
retraités (amicale de région et amicale de compagnie) qui 
devrait à terme permettre aux jeunes retraités de nous 
rejoindre. La mise en place de cette mesure est assez 
difficile et n’a pas encore totalement porté ses fruits.

Michel LECOQ, trésorier, fera le point sur nos effectifs 
à ce jour.

Avant de passer la parole à notre secrétaire, Christian 
BUARD, pour le rapport de notre activité, je vous informe 
que notre invité, Monsieur Pierre-Yves MERRIEN, 
Délégué fiscal AGEA Pays de Loire (ex FNSAGA) Agent 
Général ALLIANZ à MONTTREVAULT  nous rejoindra 
vers 11 heures. Il remettra à niveau nos connaissances 
f iscales notamment cel les sur 
l’assurance vie, qui n’a pas subi de 
grosses modifications pour l’instant. 
Nous souhaitons vivement un statut-
quo dans ce domaine.

Marcel HERVÉ 
Président
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La Vie des Régions

Trinquons au succès de la nouvelle équipe

La participation à l’Assemblée Générale Anjou-Maine 
est de :
25 présents
16 membres et 9 accompagnants + 56 pouvoirs
L’assemblée commence vers 10 h15 avec le discours 
d’accueil du président (voir ci-dessus).
Il défend la double appartenance Amicale UNAAGAR 
et Amicale de compagnie en souhaitant une  cotisation 
unique pour le futur.
Cette cohésion permettra de 
défendre nos retraites près 
des pouvoirs publics.
Le nombre d’adhérents est 
de 129 dont 119 à jour de 
cotisation.
Le secrétaire lit son rapport 
moral  en rappelant les 
réunions de bureau pour le 
fonctionnement de l’amicale  
et regrette que la proposition 
faite l’an dernier de changer 
le nom de l’amicale n’ait 
pas eu d’écho ;  il passe 
la parole au trésorier qui 
nous présente son rapport 
f inancier  posi t i f  e t  fa i t 
paraître une trésorerie saine.
L e  r a p p o r t  m o r a l  e s t 
approuvé à l’unanimité.
Éga lement ,  le  rappor t 
financier est approuvé à 
l’unanimité.
Le  P rés i den t  r ep rend 
la parole pour signaler 
l’intérêt des complémentaires maladies proposées par 
l’intermédiaire des amicales, il rappelle également les 
avantages offerts par les partenaires que nous devons 
privilégier pour nos achats car les accords doivent être 

renégociés en fin d’année.
Denise BERDRIN commente le bilan de ses « goûters » 
entre amies de l’amicale au Mans.
Il serait souhaitable que ce genre de réunions très 
conviviales et appréciées soit étendu à d’autres villes.

Monsieur Pierre-Yves MERRIEN délégué fiscal AGEA des 
Pays de Loire nous présente les modifications en cours et 

à prévoir sur les contrats d’assurance Vie et met à notre 
disposition une documentation très précise.
Toute l’assemblée le remercie.

Au moment de passer à table, chaque convive a  pu 
apprécier le ballotin des chocolats « REAUTE », fabrique 
artisanale de CHATEAU GONTIER largement connue, 
offert par l’amicale.

 Après l’excellent déjeuner concocté par notre restaurateur, 
nous nous rendons, dans la bonne humeur, sur le bateau 
qui navigue sur la Mayenne  et le capitaine nous raconte 
la vie de ce puissant cours d’eau et de ses berges pleines 
de charme.

Nous nous quittons vers 18h30 en se donnant rendez 
vous pour l’an prochain dans la Sarthe.

C. BUARD - Secrétaire
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Auvergne

La Vie des Régions

Assemblée Générale du 30 Mai 2013 à Riom (63)

L’Assemblée Générale de l’AGAR 
AUVERGNE s’est tenue le jeudi 30 
mai,  à l’Anémotel à RIOM puisque 
cette année le département du PUY-
DE-DOME nous accueillait.
Le Président  Régional ,  Bernard 
LORIZON, a tout d’abord souhaité la 
bienvenue aux 28 collègues présents, 

en regrettant que nous soyons cette année un peu moins 
nombreux que d’habitude, mais il y avait des personnes 
indisponibles, et hélas aussi des amis fidèles dont l’état 
de santé ne leur permettait pas d’être des nôtres.
Après les avoir excusés, le Président a indiqué avoir reçu 
55 pouvoirs pour lui-même et quatre autres pour des 
collègues : Jean BONNARD, Jean ESCOT, Jean-Claude 
COUDARD et Henriette PITIOT.
Une minute de silence a ensuite été observée 
à la mémoire des collègues disparus : Charles 
CHABROL, Robert CHRISTOPHE, Jean DELBOS, 
Charles ROQUES, Madame MEDEVILLE épouse 
de notre ami, Alain, Paul GAYT, Yvon CHAUVEAU, 
et tout récemment, ce cher Claude MATHIEU, 
ancien Président de la Chambre du PUY-DE-
DOME et ancien Vice-Président national de la 
FNSAGA-AGEA, aux obsèques duquel nous 
étions très nombreux à assister.
Comme d’habitude, Bernard LORIZON nous a fait 
le compte rendu de ses activités syndicales durant 
l’année écoulée, puis a donné la parole à notre 
ami, Marcel CHAUVEAU, Président National de 
l’AGAREGAN, en le félicitant d’être devenu, au 
récent congrès de TOULON, Membre du Conseil 
d’Administration de l’UNAAGAR.
Bien entendu, Marcel nous a donné des nouvelles 
de l’activité syndicale des retraités et de l’action 
vigoureuse et inlassable de notre Président 
Georges BELAT.
La parole a été ensuite donnée à notre ancien 
trésorier Jean BONNARD et à son successeur, 
Jean Claude COUDARD, qui nous ont présenté 
conjointement leur rapport financier, adopté 
à l’unanimité. Après avoir chaleureusement 
remercié Jean BONNARD pour son excellente 
tenue de notre comptabilité durant les huit 
dernières années, nous lui avons remis un petit 
cadeau gourmand.
Vint ensuite la question des élections et du 
renouvellement du Bureau.
En l’absence de lettre de candidature et de 
déclaration spontanée à l’Assemblée, le Président 
proposa la reconduction du bureau actuel : adopté 
à l’unanimité.
Enfin, nous avons débattu d’un éventuel voyage, 
probablement au printemps 2014, soit dans les 
gorges du Tarn, soit plus probablement à VEZELAY 
et au château tout proche de BAZOCHES 

(ancienne propriété de VAUBAN).. Merci d’y réfléchir, et 
nous en reparlerons lors de ma traditionnelle « lettre de 
vœux ».
L’Ordre du Jour étant épuisé, le Président clôt l’Assemblée 
en remerciant à nouveau tous les collègues présents 
et leurs conjoints de leur très bonne participation. Et 
après avoir partagé le verre de l’amitié et un repas aussi 
convivial que sympathique, nous avons visité le centre 
historique de RIOM, ville d’art s’il en est.
Et à l’année prochaine, en principe au mois de mai 2014, 
plus nombreux à se réunir, normalement dans le CANTAL 
à MASSIAC.

Le Président – Bernard LORIZON

La Sainte Chapelle de Riom
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Midi-Pyrénées Assemblée Générale du 4 juin 2013 
à la Cité de l’Espace à Toulouse

Après un café d’accueil, le Président, Gérard AZULAY 
déclare l’assemblée ouverte en présence de 45 participants 
(82 pouvoirs adressés). Il confirme sa décision de cesser 
ses fonctions pour raison de santé. Il souligne le travail 
accompli par le bureau depuis la dernière Assemblée 
Générale du 3 avril 2012 à Carcassonne.
Il remercie l’ensemble du bureau et plus particulièrement 
le secrétaire Charles MAGUES, qui, malgré la disparition 
de son épouse et ses problèmes de vue, lui a toujours 
apporté un soutien sans faille. Il donne ensuite la parole 
aux intervenants.

Les voyages
Janine PONSOLLE est chargée de l’organisation d’un 
voyage par an d’une semaine à l’étranger, au printemps. 
Elle rappelle le succès du voyage en Sardaigne en 2012, 
à Corfou en 2013, avec 18 participants. Pour 2014 la 
destination envisagée est la Croatie. 

Le rapport financier
Jo DAMBAX, qui  souhaite céder son poste, présente les 
comptes de l’amicale. Le résultat  fait apparaitre un solde 
créditeur de 1759 € pour l’exercice 2012, la cotisation 
moyenne s’élève à 29,38 €.

Les interventions
Raoul de SCORAILLE, Président de la chambre syndicale 
de la Haute-Garonne a accepté avec plaisir l’invitation, 
il considère que les retraités sont la mémoire de la 
profession. Il ébauche les préoccupations des actifs avec 
le projet de réforme d’assurance santé obligatoire pour les 
salariés (ANI), la suppression des préavis de résiliation 
pour les particuliers.
Alain BORDERIE, président de région AGEA, remercie 
Gérard AZULAY pour sa participation aux conseils 
d’administration de région et aux congrès. Il souligne la 
cohésion entre les  actifs et les retraités en Midi-Pyrénées. 
Il informe qu’un recours devant le Conseil Constitutionnel 
a été engagé sur l’ANI, soutenu par 92 sénateurs.
Intervention d’Yves LEBLANC, administrateur CAVAMAC. 
Il souligne la nécessité de solidarité dans la profession 
entre actifs et retraités. Il évoque l’amitié qu’il porte depuis 
de très nombreuses années à Gérard AZULAY et Charles 
MAGUES avec lesquels il a travaillé au sein de la chambre 
syndicale et dans le conseil de région. Il fait un exposé 
très détaillé sur les régimes de retraite. Dans une étude 
«perspective à 40 ans», le régime complémenatire RCO 
est pérennisé, par contre la prévision pour le RBL est plus 
inquiétante.
Intervention de Michel MOULETTE, ancien Président de 
l’UNAAGAR. Il insiste sur la nécessité d’être vigilant sur 
l’évolution de nos retraites, le taux de revalorisation sur ces 

trois dernières années étant inférieur au taux d’inflation. Il 
faut que la CAVAMAC conserve son indépendance.

Les élections
Jean-Claude PALMA retrace le travail qu’il a mené 
en qualité d’administrateur de  PRAGA, il remercie 
chaleureusement le Président Gérard AZULAY, le 
secrétaire Charles MAGUES, le trésorier Jo DAMBAX et 
l’ensemble du bureau pour le travail accompli. 

Il présente la composition du bureau :
       Jean-Claude PALMA, Président,
       Yves LEBLANC, Président adjoint
       Marie-Paule LAMANE, secrétaire
       Philippe LAMBEY, secrétaire adjoint
       René PAUL, trésorier,
      Jo DAMBAX, trésorier adjoint.

A la droite du nouveau Président Jean-Claude PALMA, 
le Président sortant Gérard AZULAY et à sa gauche, 
le Président de la Chambre agéa Alain BORDERIE.

La Vie des Régions
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La Vie des Régions

Comme tous les ans, ce voyage fut un succès, tant par 
la qualité des services, que par l’ambiance chaleureuse 
qui a régné.
Le 12 mai, départ à destination de CORFOU.
A l’arrivée à l’aéroport, l’équipe FRAM était là pour nous 
diriger vers le bus direction « Caffo di CORFOU » notre 
hôtel.
Nous fûmes également très bien accueillis par la 
responsable FRAM, qui nous attendait avec un cocktail 
de bienvenue…
L’Hôtel, exceptionnellement confortable, voire parfait, 

de par sa situation en bordure de mer, ses 
services, la qualité de la restauration, et de 
toutes les autres prestations, fut apprécié par 
tous les participants.
La météo particulièrement favorable leur a 
permis de participer à toutes les animations 
proposées : baignades en mer, aqua-gym, 
ainsi qu’aux excursions.
La satisfaction du groupe nous permet 
d’envisager un autre voyage.
Nous avons un projet pour 2014, en 
CROATIE; il faut savoir que le prix 800,00 €
la semaine est calculé en fonction du nombre 
de participants.
Il faut un minimum de 20 personnes. Or, cette 
année, nous sommes arrivés à ce nombre 
de 20 !!
Alors, si vous le voulez, bien sûr, venez, 

parlez-en à vos amis, faites de la publicité, plus nous 
serons, plus nous aurons des tarifs intéressants.
Je me permets de vous rappeler que durant votre 
activité d’AGA, vous avez réalisé beaucoup de contrats 
d’assurances, alors pourquoi pas des « contrats 
voyages » !!! Je pense que cela vous savez faire !!... 
Alors à bientôt.

Jeanine PONSOLLE

A l’issue du vote pour l’élection du nouveau conseil 
d’administration, l’élection  des candidats est réalisée à 
l’unanimité. Jean-Claude PALMA, nouveau Président de 
Région, félicite Gérard AZULAY pour son dévouement à 
la cause de notre profession.
Il nous  laisse une association de région devenue une 
des plus importantes de France, avec de solides réserves 
financières.
Le nouveau Président s’engage à maintenir un lien fort 
entre actifs et retraités. La nouvelle équipe poursuivra le 
travail dans le même esprit.
Durant la prochaine mandature, un effort particulier sera 
engagé pour faire adhérer les nouveaux retraités.
Un nouveau délégué régional sera désigné et formé, en 
remplacement de Charles MAGUES, pour assurer aux 
conjoints survivants l’aide nécessaire pour la constitution 
des dossiers de demande de réversion.

A l’issue de la réunion, l’ensemble des participants partage 
un  bon repas et l’après-midi est consacrée sous un soleil 
radieux à la visite guidée de la Cité de l’Espace.

Jean Claude PALMA
Marie-Paule LAMANE

Midi-Pyrénées Voyage à Corfou

ARIANE,la fusée
vedette de l’Aérospatiale de l’Europe
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La Vie des Régions

Le 7 Juin à 10H00, le Président Gilles RAYNAUD, 
assisté de Messieurs P. LILTI Président-Adjoint, Mariano 
DANTE Secrétaire, Diego GONZALEZ Trésorier, déclare 
l’Assemblée Générale ouverte, 98 Adhérents étant présents 
ou représentés.
Le Président, souhaite la bienvenue à tous les Adhérents 
présents, aux candidats au Conseil d’Administration         
(Claude FIX , Christian MARTIN, Paul OUALID, Jacques 
DUMOND) ainsi qu’à nos invités, Monsieur Daniel SAUVAGE, 
membre du Conseil d’Administration de l’UNAAGAR et 
Président de l’Amicale de la Région Languedoc et de 
Madame Dominique MAGNAN, Responsable du groupe « 
Vacances Bleues ». Il présente les excuses d’AGEA dont 
aucun représentant n’a pu nous rejoindre, du fait de la tenue 
de leur propre Conseil de Région, ce même jour.
Une minute de silence est observée en mémoire des 
Collègues décédés durant l’année écoulée.
Le Secrétaire Mariano DANTE présente le rapport d’activité 
de l’année 2012 qui a été dense et riche en évènements. 
Sont ainsi évoqués :

La vie et le fonctionnement de l’Association
1)  Les réunions de bureau d’avril (intégration des DOM-
TOM),  juin (Délégations bancaires à Diego GONZALEZ 
suite à l’hospitalisation d’Albert AGOSTINI) et octobre (Etat 
des Adhérents, Budget, sorties 2013, Congrès UNAAGAR).
2) La confection et la publication du Bulletin 
3) La problématique des nouvelles Adhésions
4) La préparation du Congrès de l’UNAAGAR 

Les activités récréatives
Deux sorties ont eu lieu aux Baux de Provence en juin 2012 
et à Marseille en Octobre ainsi qu’un voyage de 8 jours en 
Andalousie en  Mai 2012.
Une sortie dans le Luberon est prévue en Septembre 2013 
et la croisière sur le Danube, qui est présentée à cette 
assemblée par Vacances Bleues, est reportée au Printemps 
2014.
Ces activités remportent toujours un franc succès.

Les relations avec les autres entités professionnelles 
(UNAAGAR et AGEA) dont les préoccupations ont été les 
élections au RSI, la revalorisation de nos retraites et une 
meilleure représentativité dans les Conseils CAVAMAC et 
PRAGA.
Tout au long de ce rapport la parole a été donnée aux 
responsables d’activités afin qu’ils apportent de plus amples 
précisions.
Le Président rappelle l’impact des différentes mesures 

prises sur l’évolution de nos retraites ( taux d’actualisation 
inferieur à l’indice de l’inflation, nouveaux prélèvements…)

Les Comptes
Diégo GONZALEZ présente les comptes 2012 toujours 
satisfaisants, malgré une baisse du nombre d’Adhérents. 
Les dépenses importantes ont été occasionnées par les 
frais de bulletin et la reconstitution du stock d’enveloppes 
préaffranchies. Malgré un déficit de 472 € en 2012, votre 
Amicale disposait au 31 décembre d’une réserve de 
trésorerie de plus de 10.000 €. Le Trésorier est félicité 
pour sa bonne gestion.
L’approbation du rapport d’activité et  du rapport financier 
est décidée à l’unanimité.
Par ailleurs, quatre nouveaux  administrateurs sont proposés 
à l’assemblée :
- Claude FIX qui sera délégué départemental des Hautes 
Alpes
- Christian MARTIN qui sera délégué départemental des 
Alpes de Haute Provence
- Paul OUALID qui sera délégué départemental des Alpes 
Maritimes
- Jacques DUMOND qui sera le nouveau réfèrent retraite. 
Leurs nominations sont acceptées à l’unanimité.

M. Daniel SAUVAGE qui représente l’UNAAGAR a 
rappelé  son parcours et  évoqué le problème sensible 
du renouvellement des effectifs. Il a souligné la nécessité 
d’une réflexion afin d’offrir à nos adhérents d’autres pôles 
d’intérêts que les sorties et les voyages qui, malgré leur 
convivialité, semblent aujourd’hui insuffisamment attractifs 
pour la majorité.

Enfin Madame Dominique MAGNAN Responsable de 
Vacances Bleues  fait une présentation de sa Société et du 
projet de croisière sur le Danube.
Le Président Gilles RAYNAUD, après avoir remercié tous les 
membres présents et les invités de leur intervention, clôture 
l’Assemblée Générale Ordinaire à 13H00.
Un agréable repas sera servi dans les magnifiques locaux 
de cet ancien Couvent et sera suivi par une intéressante 
visite guidée de l’Abbaye Royale.

Le Secrétaire : Mariano DANTE

Méditérranée-Paca-Corse Assemblée Générale du 7 juin 2013 
à Saint-Maximin La Sainet Beaume
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Assemblée générale du 7 juin 2013
à l’Hôtel du Parc Saint Hippolyte

Nous étions 34 membres présents et détenteurs de 36 
pouvoirs, soit 70 votants. Participants au repas : 44.
Le succès du café d’accueil ne se démentant pas, plusieurs 
rappels ont été nécessaires afin que le Président WEIBEL 
puisse ouvrir les débats de notre Assemblée Générale à 
10h15, saluant les membres de l’Amicale, leurs conjoints et 
les veuves des confrères décédés présentes dans la salle.
Malgré les invitations, les relances, nous sommes chaque 
année entre 40 et 50 présents : l’éloignement ? l’âge ? les 
raisons de santé ? probablement les trois, dit avec regret 
notre Président.

Nos invités : - Monsieur Philippe JARDEL, Président AGEA 
ALSACE et Administrateur CAVAMAC
                          - Monsieur Pierre-Maxime DUMINIL, Directeur 
de CAVAMAC-PRAGA
                     - Maître Christian DAUL, Notaire

Nous respectons la traditionnelle minute de silence pour 
saluer nos confrères décédés :
- Charles WIMMER, Roger WOLFF, Lilly BAER, Madeleine 
SCHIMPF, Colette WINTZER, Charles ERTLEN, René 
BENTZINGER, Albert SCHNEIDER, Roger GREBMAYER, 
Charles HOFFMANN.

Nous enregistrons 4 nouvelles adhésions, 5 contacts à 
«prospecter».
Notre Président salue bien chaleureusement Jean 
Claude SECKLER qui vient de fêter ses 80 ans, Jean 
GRIENENBERGER qui fêtera ses 60 années de mariage, 
ainsi que Pierre CLAD pour ses prochains 80 printemps.

Le compte rendu de la dernière AG 2012 ayant été distribué 
lors de l’émargement, le Secrétaire Général Maurice 
PEINCHINA, en fait une lecture abrégée. Ce compte rendu 
est adopté à l’unanimité. 

Le rapport financier de l’exercice nous est présenté par 
Joseph MULLER qui nous signale un résultat positif, puisque 
nous clôturons 2012 avec un bénéfice de 776.43 €. Les 
contrôleurs Jean-Claude BAUR et Gilbert GINTZ nous 
confirment la rigueur de cette tenue de compte. Quitus est 
donné à notre trésorier sous les applaudissements.

Rapport moral du Président
Le Président WEIBEL nous présente son rapport moral 
«d’une année calme mais efficace» en évoquant les points 
suivants :
- L’UNAAGAR Alsace fête ses 45 ans (création en 1968), 
Christine WEIBEL a prévu une surprise à l’apéritif.
- Le recrutement reste un problème important : notre 
effectif à ce jour est de 162 adhérents. Il y a 6 ans nous 
étions environ 200 membres. Une moyenne de 10 décès 
par an sur 3 ans et environ 4 nouveaux adhérents par an 
n’assure pas la stabilité de notre Amicale. Le problème est 
le même dans toutes les régions et cela est d’autant plus 
étonnant qu’il y a 6 à 700 départs en retraite annuellement. 
Le nouveau bulletin unique d’adhésion permettra de voir 
grossir nos rangs.
- L’UNAAGAR comptera en juillet 2013 plus de 7000 
adhérents, avec l’adhésion de MMA et AVIVA. L’ensemble 
des Amicales de Compagnies feront ainsi partie intégrante 
de l’UNAAGAR.

Pierre Jardel – Pierre-Maxime Duminil – Guy Weibel – Maurice Peinchina

Alsace
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- Divers changements au sein du CA de l’UNAAGAR 
permettent le respect de la parité, avec 6 membres issus 
des amicales de région et 6 membres issus des amicales 
de compagnies.
- Notre point de retraite a été revalorisé au 1er avril 2013 
de 1.51 % (inflation moyenne en 2012 : 1.90 %). Sur 3 
ans notre retraite complémentaire a augmenté de 4.95% 
pour une inflation de 6.12 % dans le même temps. La 
revalorisation de 1.51 % sera amputée en 2013 de 0.30% 
pour le financement de la dépendance.
- Le congrès de Toulon d’avril 2013 a pleinement satisfait 
les 230 participants.
- CAVAMAC – PRAGA – AGEA – UNAAGAR sont 
domiciliés au 30 rue Olivier Noyer 75014 PARIS.
- Les 44 participants à notre voyage à Londres ont été 
particulièrement réjouis par cette excursion. Christine 
WEIBEL en fera le compte rendu dans La Voix de 
l’UNAAGAR.

Jean Claude SECKLER (Président d’Honneur) nous 
demande d’approuver la composition du bureau pour un 
nouveau mandat triennal. L’équipe composée de : Guy 
WEIBEL, Christine WEIBEL, Joseph MULLER, Roger 
KLEIN, Serge HATSCH, Annette  GEBEL, Maurice 
PEINCHINA, sera rejointe par Daniel JOSSAUME. Nous 
regrettons infiniment la démission pour raisons de santé 
de notre ami Francis KREBER que le Président WEIBEL 
remercie bien chaleureusement pour son soutien au sein 
du bureau pendant toutes ces années.
L’assemblée applaudit avec enthousiasme les propos de 
notre Président.

Intervention de Pierre Maxime DUMINIL
De l’exposé du Directeur de CAVAMAC nous retenons les 
points suivants :
— Eléments quantitatifs sur la population des AGA :

de retraite : 63 ans et  8 mois

fonctionnement/effectif adhérents : 103 €

39 ans…… Départ en retraite 63 ans…… Durée moyenne 
de carrière 19 ans…… Montant moyen commissions : 
230 669 €…… Revenu déclaré : 86 660 €

12 710 €…… Durée moyenne carrière RCO < 20 ANS
— Les placements CAVAMAC :

disposer d’un trésor de guerre ni pour être consommées 
immédiatement. Elles existent pour compléter les cotisations 
afin de payer les points acquis des cotisants actuels 
sans à-coup. Il est considéré qu’un rendement réel des 
placements de 2 % (supérieur à l’inflation) devrait permettre 
de faire face à l’augmentation des départs en retraite sans 
augmentation significative des cotisations.

— Revalorisation du point RCO :

prévisionnelle de 1.2 % la revalorisation du point RCO sera 
de 1.51 %.

notre intervenant précise que ce régime unique global relève 
du phantasme. Depuis 2004, le régime de base est identique 
pour toutes les professions libérales. La diversité des 
régimes complémentaires, tous adaptés aux professions, 
rend pratiquement impossible l’adoption d’un régime unique.
Monsieur DUMINIL, applaudi, nous rappelle en terminant 
le site www.cavamac.fr.

Intervention de Philippe JARDEL
Le Président des Actifs d’Alsace nous a fait un bel exposé sur 
la situation des confrères dans notre région en insistant sur 
les difficultés croissantes dans l’exercice de la profession, 
citant particulièrement :
- la loi HAMON qui vient compléter la loi CHATEL 
permettant la résiliation d’un contrat après un an d’assurance
- le contrôle permanent des AGA par 100 inspecteurs 
délégués en France
- la réforme de l’assurance vie avec la création d’un 
fichier national des assurances vie (rapport BERGER) qui 
va entraîner un fichage complet
- quelques chiffres : fin 2011 sont en activité en Alsace :
273 agences, 289 AGA avec un CA moyen par agence
268 000 €…… par agent 237 000 €
P h i l i p p e  J A R D E L t e r m i n e  s o n  t o p o  s o u s  l e s 
applaudissements.

Intervention de Maître Christian DAUL
Ce notaire colmarien nous a non seulement rafraîchi la 
mémoire, mais instruits sur les notions de transmission de 
patrimoine sous l’angle civil, nous présentant les divers 
aménagements conventionnels utilisables : donation entre 
époux, changement de régime matrimonial, transmission au 
profit des enfants, transmission au profit de tiers, situation 

La table d’Annette



12

La Vie des Régions

Voyage 2013 à LONDONAlsace

Comme le dit toujours notre Président d’Honneur Jean-
Claude SECKLER, chaque voyage est une nouvelle 
aventure…
 Notre aventure 2013 à Londres, avec 45 participants, a 
effectivement débuté avec des péripéties  bien imprévues 
le 25 mai. Nous devions décoller de l’Aéroport MULHOUSE-
BALE, et les bagages à peine enregistrés, on nous informe 
qu’un incident technique est survenu, provoquant 2 heures 
de retard du décollage. Une vague information d’oiseaux 
dans les réacteurs circule et nous attendons patiemment 
l’embarquement. Après 2 bonnes heures, nous embarquons, 
le vol se passe bien, pas de problème. Mais à l’arrivée, 
nouvelle attente d’une bonne heure dans l’avion. L’aéroport 
est bloqué, pas de débarquement. Nous sortons de l’Aéroport 
de LONDRES avec 4 heures de retard pour apprendre enfin 
ce qui s’est réellement passé. Un avion de ligne pakistanais 
transportant  300 passagers avait été dérouté de Manchester 

vers Londres sous escorte d’un jet de la Royal Air Force après 
le déclenchement d’un signal d’urgence par l’équipage. A 
bord, deux passagers avec familles se disputaient et avaient 
menacé le personnel de faire exploser l’avion.  Londres 
est sur le qui-vive depuis quelques temps, les services de 
sécurité interviennent très vite dès qu’il y a menace.
Notre séjour a aussi été marqué par la présence bruyante 
et tumultueuse des 86000  supporters allemands qui étaient 
venus assister à la finale de la Coupe d’Europe de football au 
stade de Wembley entre Bayern Münich et Dortmund. Les 
rues et les bistrots  du centre de Londres étaient bondés. 
Hasard du calendrier…
Mais venons-en à notre escapade dans cette ville aux mille 
facettes. Notre car alsacien nous ayant rejoint à vide à 
Londres, nous a permis d’en disposer pour les différents 
tours panoramiques et visites, mais aussi d’assurer le retour 
en prenant le ferry à Douvres.

Devant la Tour de Londres

des partenaires pacsés…… et sous l’angle fiscal, les droits 
de succession, la situation des enfants,  des petits enfants, 
des frères et sœurs, des neveux et nièces.
Maître DAUL ayant attisé notre curiosité a répondu avec 
brio à de très nombreuses questions. L’assemblée lui a 
exprimé très chaleureusement sa satisfaction par de vifs 
applaudissements.
Le Président WEIBEL a mit fin à cette très belle Assemblée
Générale, en remerciant les différents intervenants pour 
la qualité de leurs  propos, et nous a invités à rejoindre la 

salle gastronomique de l’hôtel où le traditionnel apéritif suivi 
d’un repas festif nous attendait.

Nous y avons découvert la surprise imaginée par Christine                             
pour les 45 ans d’existence de l’UNAAGAR Alsace : un                    
très joli stylo collector gravé au nom de notre amicale.
Un tirage de tombola orchestré par Christine et Bernadette
Seckler avec plusieurs lots, clôtura agréablement cette 
journée.
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Londres, capitale de 8 mil l ions d’habitants, avec 
l’agglomération 12 à 13 millions, est une métropole de 
tout premier plan en raison de son rayonnement et de sa 
puissance économique qui lui confèrent son statut de premier 
centre financier mondial.
La modernité architecturale s’est installée  et la politique de 
conservation et d’exposition du passé ne vient  pas freiner 
la créativité et le mouvement vers l’avenir. Passé et présent 
se croisent et s’articulent.
Dynamique et très diverse sur le plan culturel, Londres joue 
aussi un rôle important dans l’art et la mode. C’est aussi une 
importante destination touristique. Elle reçoit 27 millions de 
touristes par an, générant entre 280 000 et 350 000 emplois. 
Londres est l’une des villes possédant la plus grande diversité 
ethnique et active au plan linguistique.
L’attractivité et le succès de son économie s’expliquent 
surtout par plusieurs facteurs : l’anglais, une langue de 
communication internationale, ses relations particulières 
avec les Etats-Unis et plusieurs pays d’Asie, le Droit anglais 
qui est le droit des contrats le plus utilisé en commerce 
international, un niveau d’impôt peu élevé pour les étrangers, 
de bonnes infrastructures de transport.
Pour le tourisme, Londres possède un panel de musées 
parmi les plus importantes du monde et  possède le plus 
grand nombre de galeries et de musées d’art par habitant.  

       
Londres est aussi une des capitales mondiales de la musique 
classique et pop/rock.
Elle est la première ville à avoir reçu les J.O. à trois reprises, 
en 1908, 1948 et 2012.
Le sport le plus populaire à Londres est le football, tant par 
le nombre de joueurs que par le nombre de spectateurs.                                                                                  
Les Britanniques sont très fiers de leur Reine qui a une grande 
place dans la vie de la nation. La monarchie du Royaume-
Uni est un système de gouvernement parlementaire. La 
famille royale exerce diverses fonctions publiques mais ses 
pouvoirs politiques ont peu à peu diminué et, aujourd’hui, le 
rôle du monarque est constitutionnel et limité à des fonctions 
cérémonielles non-partisanes. Malgré cela, l’autorité 
exécutive ultime sur le gouvernement est toujours sous la 
prérogative royale du monarque. 

Nous avons visité la Cathédrale Saint-Paul, chef d’œuvre 
historique et architectural,  avec son magnifique dôme qui 
culmine à 110 m de hauteur et ses clochers qui dominent la 
cité. C’est le plus grand site touristique d’Angleterre, certains 
grands événements y ont lieu, comme le mariage du Prince 
Charles et de Lady Di.

Plusieurs tours panoramiques nous ont permis, de nuit 
comme de jour,  de découvrir les principales curiosités,  dans 
une ambiance très  cosmopolite.

Une excursion en bateau nous a conduit à Grennwich située 
sur la rive sud de la Tamise. La ville inscrite au  patrimoine
mondial de l’Unesco possède l’Observatoire royal par lequel 
passe le méridien 0 . Le site historique a été fondé par 
Charles II en 1675 et par décret international est devenu 
le point de départ officiel pour chaque nouveau jour, année 
et millénaire.                                                                                                                                     
                                                                                                                                                                            
L’heure moyenne de Greenwich (GMT) fut à partir du XIX° 
s. la référence des fuseaux horaires avant d’être remplacée 
par le temps universel coordonné (UTC) qui a conservé pour 

Le National Gallery que nous avons visité

La Cathédrale Saint Paul

La plus haute tour d’Europe, la Tour  Shard 310m
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origine ce fuseau (Universal Time Coordinated).
Bien entendu, notre visite de Londres n’a pas pu se faire 
sans une incursion dans le fameux magasin Harrods, le plus 
luxueux et le plus grand  de la Grande-Bretagne.
La Tour de Londres, forteresse historique célèbre, Palais 
de la Reine, classé par l’Unesco depuis 1988, nous a 
impressionnés par sa collection de diamants, de rubis et 

de saphirs, mais plus encore intrigués par ses sombres 
histoires du passé.
La relève de la Garde Royale au Palais de la Reine, un des 
spectacles les plus emblématiques, attire toujours les foules. 
Tunique rouge et coiffe à poils d’ours, c’est la grande 
cérémonie. Les nouveaux gardes au nombre de 35, de réels 
soldats de l’infanterie ou de la cavalerie britannique, sont 

passés en revue et les capitaines marchent l’un vers l’autre 
pour la remise des clés, le tout sur fond musical.

Notre étape sur le chemin du retour à REIMS nous a permis 

de faire l’intéressante visite guidée du Palais de TAU  jouxtant 
la Cathédrale Notre Dame. Résidence archiépiscopale et 
royale liée au sacre de 32 rois de France, le Palais est 
inscrit à l’Unesco. Sa Galerie du Couronnement de la Vierge 
comporte plusieurs tapisseries et tentures remarquables. 
Les pièces les plus importantes du trésor sont le talisman de 
Charlemagne (IX°s.) et le calice de St Rémi (XII°s.)
En passant par REIMS, capitale du Champagne, nous n’allions 
pas manquer l’occasion  de visiter une cave à EPERNAY et 
bien sûr de déguster une coupe après une petite balade 
initiatique en petits trains pilotés aujourd’hui au laser.
Et pour ne pas manquer à nos habitudes, une étape 
gastronomique de clôture s’imposait. Elle s’est déroulée à 
l’Hostellerie La Briqueterie au sud d’EPERNAY, non loin du 
domicile de notre collègue Claude PARADIS  Président de 
la région Champagne-Ardennes que nous avons eu le plaisir 
de revoir à cette occasion..
Etoilé Michelin, le Restaurant de l’Hostellerie nous a  offert 
une très belle prestation gourmande et conviviale qui nous 
a fait oublier « les petits pois » qui nous étaient servis à 
chaque repas londonien.

Une clôture bien agréable et conviviale que nous garderons 
en mémoire.
A bientôt

Christine WEIBEL
Déléguée aux loisirs

La relève de la Garde RoyaleNotre Trésorier Jo devant le Big Ben

L’Observatoire Royal de Grennwich
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L’Assemblée Générale est ouverte à 18 
heures au GRAND HOTEL DU GOLFE à 
ARGELES SUR MER.
Le Prés ident  Jean-Claude FURIET 
accueille les participants avec le mot de 
bienvenue, excuse les absents et remercie 
chaleureusement André MONS, notre hôte.

Une minute de silence est observée à la mémoire des 
Collègues décédés et  Yves AUCLAIR nous rappelle 
particulièrement le décès d’Yves MOTILLON, ancien 
Président de l’Amicale.
Ensuite la parole est donnée :
Au Secrétaire, pour le compte-rendu moral 2012.
Au Trésorier, pour le compte- rendu financier. 
Concernant celui-ci, quelques questions ont été posées 
par l’assistance et il semble que les réponses obtenues 
aient donné satisfaction puisque le Quitus a été accordé 
à l’unanimité.
Concernant les cotisants, le chiffre reste à peu près 
identique. Après rappel, certains s’acquittent de leurs 
cotisations. Mais le plus important est qu’il reste à faire 
adhérer des nouveaux retraités. Mais cela semble 
compliqué. Pourquoi ????

Le Syndic Gérard MARQUIS intervient pour donner 
quelques explications quant aux modalités d’application 
concernant  le cadeau adressé aux bénéficiaires fêtant 
leurs 60 ans de mariage.

Parole est donnée à Paulette KREMPER pour nous 
projeter  sur l’organisation de la future Assemblée 
Générale qui  aura lieu à BLOIS les 4, 5 et 6 Juin 2014
(prenez note). 

Pour les futures AG, Gérard MARQUIS et Daniel EGLOFF 
proposent l’ALSACE et STRASBOURG pour 2015 et 
Yves AUCLAIR, PORNICHET pour 2016. L’Espoir fait 
vivre.

Jean-Michel ARIENTI, présent au Congrès de l’UNAAGAR  
à TOULON en avril, nous rapporte quelques réflexions 
principales qui ont été émises au sujet de nos Retraites 
et de l’augmentation du tarif des Complémentaires en 
2012 avec une pause en 2013 !!!! Il a été favorablement 

surpris du nombre de participants, épouses comprises : 
230 personnes.
La parole est donnée à André MONS qui nous donne des 
explications sur le programme qu’il nous a concocté pour 
les 2 jours qui vont suivre, ou 3 si l’option Espagne est 
retenue. Le programme semble particulièrement agréable 
et apprécié si l’on en croit les applaudissements qui fusent 
à la fin de son exposé.

L’ordre du jour étant épuisé, l’Assemblée Générale est 
clôturée et un Apéritif est servi sur la terrasse de l’Hôtel, 
face à la mer où un groupe folklorique nous attend pour 
nous dispenser musique et chansons.

Après un excellent repas agrémenté d’un superbe plateau 
de fruits de mer, chacun rejoint sa chambre pour un repos 
bien mérité après une journée assez fatigante sur les 
routes de France et pour se préparer à « affronter » le 
menu touristique.

JEUDI 6 JUIN 2013 – Départ pour l’embarquement et la 
visite commentée. Magnifique balade le long des côtes, 
agrémentée d’un superbe soleil. Le petit train touristique 
nous promène agréablement et nous conduit à un superbe 
point de vue.

AMICALE des AGENTS et COLLABORATEURS 
            RETRAITÉS du GROUPE

Notre objectif : « Rester unis et solidaires »

ASSEMBLEE GENERALE D’ARGELES SUR MER – 5 JUIN 2013

Solutions d’assurances

Le port d’Argelès sur Mer
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Petit  incident non prévu au programme, mais vite 
résolu par André : la route menant au Restaurant vient 
d’être fermée à la circulation, car, étant très sinueuse, un 
camion s’est renversé dans la descente.
Réaction très rapide, notre car fit demi-tour direction……
la gare où nous avons pris un TER bien sympathique !!!!.
Les voyages et leurs imprévus forment la jeunesse. 
Contact pris avec les restaurateurs, ceux-ci proposèrent 
de venir chercher en voiture les moins vaillants, les autres 
partant pour une courte promenade pédestre et apéritive 
pour rejoindre le restaurant.
Après le repas, photo du groupe des Amicalistes.

Après déjeuner, visite et commentaires d’une fabrique de 
conditionnement  d’anchois à COLLIOURE.. 
Ensuite direction ELNE et la visite du magnifique cloître 
avec guide.
Enfin, visite du château VALMY et de ses caves. 
Magnifique demeure dans un superbe parc, entouré de 
vignobles.
Retour au Grand Hôtel du Golfe.

VENDREDI  7 JUIN 2013 -  Départ pour la visite des 
magnifiques grottes « LES GRANDES CANALETTES » - 
Spectacle Son et Lumière qui nous a enchantés.
Après le déjeuner, visite d’une fabrique de bijoux catalans.
Sur la route nous conduisant à TAUTAVEL, arrêt rapide 
mais vue magnifique sur les ORGUES d’ILLE SUR TETE.
Ensuite, visite guidée du Musée de la Préhistoire de 
TAUTAVEL. Les guides ont su capter, d’une façon 
remarquable, l’intérêt de l’assistance.

Puis, retour à l’Hôtel pour se préparer au Dîner de 
GALA au Restaurant le NEPTUNE, situé dans la baie de 

COLLIOURES, avec vue sur la baie et le Château.
Jean-Claude FURIET a pris la parole pour remercier 
chaleureusement André MONS pour sa remarquable 
organisation et donner rendez-vous, l’année prochaine, 
à BLOIS.

Le Samedi, après le petit déjeuner, certains ont rejoint 
leurs pénates et d’autres ont participé à la sortie en 
Espagne.

ENCORE MERCI ANDRE

ET A BIENTOT POUR D’AUTRES RENCONTRES 
AMICALES.

           - BLOIS : 4, 5 ET 6 JUIN 2014  -

Les Grandes Canalettes

Collioures : vue sur le Château royal
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Une distinction majeure s’impose :

cultuelle, sans doute CRETOISE, au nord des Pyrénées 

sacrificielle, selon les traditions religieuses du Moyen 
Orient, ou encore en continuité des jeux du cirque romain, 
au sud des Pyrénées

Au 16°, 17° siècles, l’Espagne est la puissance Mondiale 
qui règne d’EST en OUEST et d’Amérique latine aux 
Philippines.
La tauromachie espagnole, plus connue sous le vocable 
de « CORRIDA » est l’apanage des nobles, qui en ont 
fait leur entraînement de combat à cheval.
La Corrida est « exportée » au Mexique, au Pérou, 
Equateur, Venezuela et Colombie. Le Portugal pratique 
également la « Corrida » dans sa tradition de combat 
suivie de mise à mort jusqu’à l’interdiction PAPALE du 
18° siècle.

En Amérique Latine, une forme très symbolique de 
combat taurin est née au Pérou, et en Equateur, un condor 
symbolise l’Inca, le peuple asservi par la conquête. Le 
taureau représente le conquérant espagnol.  Le condor 
est fixé sur la croupe du taureau qu’il saigne de coups de 
becs jusqu’à prendre sa revanche !

Revenons en France, au Nord des Pyrénées dans le SUD-
OUEST et plus précisément dans les Landes et le Gers.
Sur ces terres s’est développée la «Course Landaise», 
dont nous avons recherché les origines crétoises, art, 
courage, sport et spectacle, reconnu par le Ministère des 
Sports et gérée par la Fédération Française de la Course 
Landaise.

La Course Landaise est l’évènement majeur des fêtes 
locales dans les villages gascons qui possèdent quasiment 
tous une arène dédiée à cette tradition.

Les écarteurs landais sont aujourd’hui des sportifs de 
haut niveau très entraînés, souvent issus de clubs de 
gymnastique ou d’Athlétisme. Dès leur plus jeune âge, la 
« Vocation » familiale les conduit à l’école de tauromachie 
landaise dans les arènes de Pomarez- épicentre de la 

Course Landaise dénommé la Mecque de la Course 
Landaise. Beaucoup sont volontaires, très peu sont 
sélectionnés après 4 ou 5 ans d’école.

La Course Landaise a été formalisée et réglementée en 
1830.

PRESENTATION

La course landaise, sport traditionnel des Gascons, est 
aujourd’hui encore l’évènement central des fêtes de 
villages.

Elle est une des quatre formes de tauromachie pratiquées 
dans le monde. Elle se distingue des trois autres 
(corridas, corrida portugaise et course camarguaise) par 
deux particularités : la première est qu’elle se pratique 
principalement avec des femelles (vaches landaise) et 
avec des taureaux dans les spectacles évènementiels. 
L’autre particularité est qu’il n’y a jamais de mise à mort 
et que les coursières « font » de la course une dizaine 
d’années. Elle se pratique dans tout le département des 
Landes et dans la moitié Ouest du Gers.  Les villes qui 
organisent, possèdent toutes des arènes, infrastructures 
obligatoires pour pouvoir organiser des courses.

Les toreros landais affrontent des vaches et taureaux de 
combat de race espagnole élevés par des ganaderos 
implantés dans les Landes, principalement entre Dax et 
Aire-sur-l’Adour. Chaque élevage possède sa «cuadrilla», 
ou équipe de toreros, et ses couleurs.

LES TOREROS

Les toreros se répartissent en deux catégories : 

affrontent la vache dans l’arène avant de l’esquiver au 
dernier moment, réalisant de la sorte un écart. Celui-ci 
peut être « en dehors », ou « en dedans » (c’est-à-dire 
côté corde et donc hors de la protection du cordier) ou 
corde à terre.

course doit être rectiligne. Ce sont, à de rares exceptions 
près, des gymnastes.

LA TAUROMACHIE (Suite et fin)

Selon PACO

Nous avons découvert la tauromachie, ses origines, son histoire jusqu’à nos jours. Quelle est son implantation 
et ses variations festives ?
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« Il existe plusieurs types d’écart : écart sur la feinte ou 
écart sur le saut, et différents types de sauts : saut de 
l’ange, saut périlleux, saut périlleux vrillé ou saut à pieds 
joints attachés ou dans le béret). » La technique la plus 
appréciée des puristes a été pendant longtemps l’écart, 
c’est-à-dire le moment où le torero esquive les cornes de 

la vache en faisant passer la tête de l’animal au creux de 
ses reins cambrés.

L’école taurine de Pomarez est le seul centre de formation 
de la course landaise.

Les écarteurs

Les sauteurs
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LES VACHES ET TAUREAUX

Les vaches et taureaux sont tous dotés d’un nom et plus 
ou moins cotés selon leurs qualités combatives. Ils sont 
conduits aux arènes puis enfermés dans des « boxes » 
appelées loges. Une corde est enroulée autour de leurs 
cornes afin de pouvoir les placer lors du combat dans 
les arènes

Les vaches sortent selon un ordre préétabli, dirigées par 
un cordier et deux entraîneurs. Ceux-ci placent la bête 
face au torero en bout de piste et la laissent s’élancer aux 
sollicitations (on dit citer) des toreros. Le cordier doit, par 
une traction rapide de la corde suivie d’un relâchement, 
permettre le passage des cornes.

Quinze éleveurs (ou ganaderos) élèvent en semi liberté 
1500 vaches, dont plus de la moitié sont nées dans les 
Landes. Le maintien du caractère sauvage de l’animal 
et de son instinct offensif est respecté. Les éleveurs les 
plus importants achètent chaque année une centaine de 
jeunes vaches en Espagne, dans les élevages de « toros 
bravos » de la région de Salamanque pour compléter 
leur cheptel.

En général, la vache sort pour la première fois dans l’arène 
sans corde à l’âge de trois ou quatre ans, et poursuit sa 
carrière jusqu’à treize ans environ. Elle peut ensuite vivre 
plus de vingt ans. Elle pèse entre 300 et 400 kg (le poids 
d’un taureau se situe quant à lui entre 450 et 600 kg).

Les animaux les plus valeureux peuvent être récompensés 
au Palmarès pour attribution du titre de « corne d’or » ou 
« corne d’argent ».

LA COURSE LANDAISE 
ET SES FORMES

C’est la course de référence, celle que suivent assidûment 
les « coursayres » tout au long de la saison. C’est là que se 
bâtissent les réputations des hommes et des vaches. Elle 
dure environ 2h15 avec l’entracte. Elle débute toujours 
par le défilé des écarteurs (paséo), au son de la Marche 
Cazérienne jouée par l’harmonie, qui accompagne ensuite 
en musique les exploits de la course.

Pour la  saison (temporada), cinq troupeaux (ganaderias) 
et cinq équipes d’hommes (cuadrillas) sont engagés dans 
une compétition par équipes et individuelle. Dans une 
course, la cuadrilla est composée de sept écarteurs en 

boléro et de quatre hommes en blancs (le sauteur, les 
deux entraîneurs, et le cordier). Ce type de course se 
découvre principalement en Chalosse, dans le Tursan, 
en Armagnac, dans le nord du Béarn et de la Bigorre.

Dix vaches minimum sont enfermées dans les loges. 
Huit sortent en première partie dont une vache à sauter, 
une vache sans corde et une vache à l’Avenir (vache qui 
débute à la corde) et cinq vaches à écarter avec cordes. 
En deuxième partie, il y aura six sorties dont cinq à écarter 
et une à sauter.

A la fin de la course, le jury annonce les résultats 
individuels de chaque acteur et le pointage de la vache. 
Ce résultat servira au calcul du « challenge » qui oppose 
sur la saison les cinq cuadrillas ; le jury désigne également 
les trois meilleurs écarteurs de la course qui sont invités à 
monter à l’escalot pour obtenir coupe et prix qui reviennent 
aux écarteurs qui auront exécuté les dix meilleurs écarts 
sur deux vaches différentes.

Ces concours sont l’occasion de réunir les meilleures 
vaches de chaque ganaderia concurrente et de les 
opposer aux meilleurs toreros du moment. La difficulté 
vient du fait que chaque homme affronte des vaches qu’il 
connaît peu. C’est l’épreuve reine de la course landaise, 
la plus disputée et la plus dangereuse aussi. Les grands 
concours à cinq troupeaux se déroulent à Aire-sur-l’Adour, 
Saint Sever, Nogaro (course de la Corne d’Or), le 14 
juillet à Mont-De-Marsan pour les fêtes de la Madeleine 
en août à Hagetmau et à Dax à l’occasion des fêtes de 
Dax, qui est le plus ancien et le plus prestigieux aux yeux 
des écarteurs. Une dizaine de concours sont organisés 
chaque année.

Egalement appelée course de deuxième catégorie. Les 
courses mixtes sont davantage ouvertes à un public 
amateur. Ces courses se déroulent en deux parties : la 
première partie est une course formelle avec des vaches 
peu fougueuses, la seconde partie est réservée à des jeux 
d’arènes, appelés également toro-ball ou toro-piscine, 
où le public peut participer et qui ont inspiré les jeux 
télévisés d’Intervilles. Beaucoup de courses mixtes sont 
organisées à proximité des stations balnéaires de la 
Côte d’Argent : elles attirent principalement les estivants. 
Certaines, adaptées à ce public, ne comportent que la 
partie ludique.
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LES ARENES

Jusqu’à la fin du XIXe siècle, l’arène n’était que la place 
du village ou le champ de foire fermé par des charrettes 
mises en cercle pour la circonstance. Puis s’ébauche un 
modèle d’arènes de course landaise comprenant une 
piste rectangulaire (40 x 30 m) arrondie en une extrémité. 
Le sol en terre battue doit être suffisamment dur pour que 
la vache et l’écarteur ou le sauteur et le cordier puissent 
prendre appui.

En 2004, on recensait 164 arènes de courses landaises 
homologuées par la Fédération. Il en existe en réalité 
environ 180, mais certaines ne sont plus utilisables. Le 
Tursan, la Chalosse, l’Armagnac, la vallée de l’Adour, le 
nord du Béarn et la Bigorre concentrent 80 arènes parmi 
les plus actives.

Le village de Pomarez en Chalosse possède des arènes 
couvertes. Il est considéré comme « La Mecque de la 
course landaise ». Il organise le festival ART & COURAGE 
opposant les toreros à des taureaux sans corde (de 450 
à 600 kg), spectacle majeur unique..

UNE MUSIQUE, UNE CHAPELLE, 
UN MUSEE

La principale formation musicale d’accompagnement 
est l’HARMONIE POMAREZIENNE, dont la réputation 
s’étend dans le SUD SUD-OUEST et dont les 80 musiciens 
exécutent les meilleures partitions de musique taurine, 
inspirées des traditions espagnoles et landaises.

La musique accompagne et rythme tous les moments 
du spectacle. Joué par une harmonie ou des bandas, 
le répertoire est essentiellement taurin. Un hymne 
a cependant été écrit pour les écarteurs de course 
landaise au début du XX° siècle : la Marche Cazérienne. 
Il accompagne les acteurs au paseo d’ouverture et de 
fin de course. Traditionnellement, les élus, le public, les 
autorités écoutent cette marche debout à l’instar d’un 
hymne national.

La chapelle Notre-Dame de la Course Landaise, située 
à Bascons, est un sanctuaire et lieu de pèlerinage de la 
course landaise. Face à la chapelle se trouve le monument 
aux morts de la course landaise, et à côté d’elle, le musée 
de la course landaise, voué à la conservation et mise en 
valeur de documents et objets relatifs à ce jeu gascon.

Passions des Adhérents UNAAGAR

Découvrir la Course Landaise 

Contact mairie de POMAREZ : 05.58.89.30.28
Site Net : www.courselandaise.org 

HARMONIE POMAREZIENNE Site Net : www.harmoniepomarez.fr
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Nos seniors actifs...

Cet Adhérent s ’appel le 
Raymond  MAIRE.  I l  a 
réalisé quelque chose de 
magnifique en relevant le 
défi de faire revivre le passé.
Voici son histoire : Raymond 
habite à ORBEY situé dans 
le Haut-Rhin, sur le versant 
a l s a c i e n  d e s  H a u t e s -
Vosges, au pied du massif du 
Faudé, haut lieu énergétique 
culminant à 773 mètres.

Au sommet du Faudé, une tour d’observation de forme 
carrée d’une hauteur de 12 m,  fut construite en 1889 
sous l’impulsion du Club Vosgien de Kaysersberg-
Lapoutroie.  Le panorama exceptionnel qu’elle offre 
avec une vue extraordinaire jusqu’à la Forêt Noire 
et les Alpes Suisses par temps clair en fait le lieu de 
promenade privilégiée pour toute la région et pour le 
tourisme.                                                                                                                                                                                               
Mais lors de la première guerre mondiale,  en raison 
de sa position clé, le belvédère qui bénéficie d’une vue  
exceptionnelle sur Orbey et la Vallée, sert d’observatoire 
à l’armée allemande. En 1915, il sera détruit par les obus 
de l’armée française.                                                                                                               
Grâce aux dommages de guerre obtenus, une nouvelle 
tour cette fois octogonale a été construite et inaugurée 
en 1934. Mais en décembre 1944, sous les tirs d’obus 
allemands, la tour totalement détruite s’effondre à 
nouveau, victime de sa position-clé dans la défense de 
la vallée.

Et voilà qu’un demi siècle plus tard, un groupe de 
personnes enthousiastes et courageux, se regroupent 
dans une association présidée par notre collègue 

Raymond MAIRE. L’association est baptisée « Les Amis 
de la Tour du Faudé » et a pour projet de reconstruire la 
tour pour sauvegarder leur patrimoine. Pour financer cette 
reconstruction, l’association organise des manifestations 
diverses, fêtes champêtres, concours, marché de Noël…
et récolte des dons et des subventions pour débuter les 
travaux. Les communes d’Orbey et de Lapoutroie achètent 
le terrain, et toutes les démarches administratives vont 
vite suivre. La première pierre est posée le 15 août 1999.
Les bénévoles de l ’association surnommés les 
«Fadas» s’improvisent tailleurs de pierre ou maçons 
et entreprennent pierre après pierre la reconstruction 
d’une  tour qui réapparait au sommet du Faudé et 
renaît grâce à l’amitié, la solidarité et la passion qui les 
unissent. Inaugurée en 2002, elle se verra adjoindre 
en 2005 un abri qui permet aux promeneurs d’y faire                                                                                                            
une pause dans un beau cadre de verdure.

On a bien compris, c’est une  histoire
de passion d’un SENIOR ACTIF …  

                                                 
Raymond MAIRE 
et son épouse
lors de notre A.G. 
en juin 2013
à Saint Hippolyte

En 1934                     En 1944

La tour Faudé en 1889

Entre 1999 et 2002                            Aujourd’hui

La disponibilité que le temps libre de notre statut de retraité nous offre, débouche pour tous sur un nouveau 
mode de vie faisant la part belle aux  loisirs, aux voyages, aux visites culturelles, aux activités sportives et la vie 
sociale. Et si ce temps « libéré » de toutes les contraintes que nous avons subies, permet un épanouissement 
qui débouche sur une réalité durable, c’est donner une âme à une nouvelle activité.

Inspirée par la nouvelle signature de l’Unaagar « Les seniors actifs », Christine WEIBEL souhaite 
nous raconter la belle histoire d’un Adhérent actif de l’Amicale Alsace.
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Une enfance paisible
Henri Alban Fournier (pour le taquiner dans sa famille, 
on l’appelait parfois Alban) est né le 3 octobre 1886 à La 
Chapelle d’Angillon, village du Cher, situé aux confins de 
la Sologne et du Sancerrois, à une trentaine de kilomètres 
au nord de Bourges.
Sa maison natale existe toujours sur la route de Paris, 
maison solognote, d’un étage, avec ses fenêtres ourlées 
de briques et entourées de vigne vierge.
M. Fournier enseignait alors à l’école d’Ennordres, mais 
il fut bientôt nommé directeur de l’école d’Epineuil-le-
Fleuriel, à l’autre extrémité du département. Mme Fournier 
eut alors la charge des petites classes.
L’école d’Epineuil, devenue musée, ressemblait à toutes 
les écoles de France:une grande cour carrée, un préau, 

des salles de classe, avec de hautes fenêtres à petits 
carreaux que l’on découvre en ouvrant une grande grille 
qui grince.En entrant dans la bâtisse, on est saisi par les 
odeurs de craie et de fumée qui se mêlent aux effluves 
de légumes émanant du logement des instituteurs, 
communiquant avec l’école et la mairie voisine.
Outre Henri, était née chez les Fournier, une petite fille, 
Isabelle.
A Epineuil, le paysage change ; le Berry s’adosse aux 
monts du Bourbonnais. Le Cher coule tout près, dans 
la verte vallée voisine, havre de fraîcheur, embué de 
brumes au petit matin, et promettant parties de pêches 
et baignades, lorsque seront venus l’été et les grandes 
vacances.
C’est là, dans ce paysage paisible - presque banal - mais 
rien n’est banal lorsque l’on est enfant - que le petit Henri 
découvre le monde, et c’est aussi là que commence à 
s’animer le décor du Grand Meaulnes,mais il fallait le 
talent de l’écrivain pour l’exprimer et rendre merveilleux 
ce monde de l’enfance, rendu encore plus merveilleux 
par la magie du souvenir.
“Tout homme porte en soi la forme entière de l’humaine 
condition”… Reste à l’exprimer, et qui mieux qu’Alain 
Fournier sut nous faire entendre cette mystérieuse 
musique qui berce nos premières sensations, puis nos 
premiers émois.Chacun peut l’interpréter selon son coeur 
et y retrouver sa propre enfance. Ne devrais-je pas dire: 
redevenir enfant.

Tout autour de l’école, s’anime le village, avec son auberge, 
ses artisans, ses paysans. Autre pôle d’attraction : l’église. 
Dans le monde d’Alain-Fournier, on ignore ces querelles 
entre instituteur et curé, querelles qui empoisonneront 
tout le XXe siècle.
Mme Fournier va à la messe et Henri suit les cours du 
catéchisme - ce fut chose grave pour la famille - car il se 
trouva quelqu’un pour s’indigner qu’un fils d’instituteurs 
prêtât son concours à l’Eglise et pour dénoncer aux 
autorités académiques ce scandale.
“Ne faut-il pas”, comme le dit, Henri Gillet, l’un des 
biographes d’Alain-Fournier, “ne faut-il pas toujours des 
croquemitaines dans les histoires d’enfants”.
Henri fit sa première communion et les Fournier étaient 
trop intelligents et trop indépendants pour s’arrêter à ces 
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Alain-Fournier
A l’occasion du centenaire de la publication du 

Grand Meaulnes en 1913, il est douloureux 
d’évoquer la mémoire d’Alain-Fournier,

célèbre romancier berrichon, tué juste un an 
après en septembre 1914, à l’âge de 28 ans.

Le Grand Meaulnes avait manqué 
d’une voix le Prix Goncourt.

Qu’importe ! Son auteur était célèbre ; avec un 
seul livre, il venait d’entrer dans la Cour des 

Grands. Un siècle après sa publication, 
le roman n’a pas pris une ride, et je vais

tenter de vous faire partager mon admiration 
pour l’auteur.

Il faut un caractère fort pour un
enseignant ou un fonctionnaire, au milieu

de supérieurs ou de collègues hostiles,"
"Alain Fournier
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mesquineries. Il faut un caractère fort pour un enseignant 
ou un fonctionnaire, au milieu de supérieurs ou de 
collègues hostiles, pour affirmer sa foi religieuse ou sa 
différence.
Henri s’épanouit à Epineuil, dans l’atmosphère naturelle 
de ce village du Berry.
Il y a aussi les maisons où sa mère se rend en visite, car 
il existe une petite vie mondaine en province.
“Au bout de la place du village, cette vieille demeure… 
c’est la maison du notaire.  Elle est pleine de recoins et 
l’on y respire une odeur persistante de passé. Décors 
rêvés pour une fête étrange où l’on jouerait, déguisés, 
à des jeux, suivis de courses folles dans les corridors, 
pendant que des dames en visite, s’entretiennent de jolis 
riens cérémonieux, plus jolis encore d’être dits à travers 
les voilettes humides de leurs chapeaux”.
A l’époque de Zola, en ce Berry profond, on est très loin 
des bouleversements de la fin du XIXe siècle. Dans Alain-
Fournier, on fréquente plutôt un monde balzacien avec 
ses rites, sa monotonie, une certaine amabilité. C’est 
aussi le petit monde de la comtesse de Ségur qui s’anime.
Pour ces villageois, le “château”revêt encore une 
très grande importance. On est fort déférent avec les 
châtelains. Et c’est, au fond, le monde du château qui 
fascinera Alain-Fournier. Il avait cette noblesse de coeur et 
son âme romantique rejoignait la noblesse tout court.Toute 
proportion gardée, on pense à René de Chateaubriand.
Fils d’instituteur, bien qu’un peu à part, il se mêle aux 
jeux de ses camarades; rêveur certes, mais aussi “chef 
de bandes”.

Les prémices du Grand Meaulnes
A Epineuil, on vit au rythme des vacances scolaires.A 
l’approche de Noël, on va à la gare de Vallon chercher 
les grands-parents Barthe. C’est l’événement de l’année, 
que l’on attend avec impatience,prometteur de cadeaux 
et de veillées, de longues veillées d’hiver, animées par la 
grand-mère Adeline. Elle avait l’art de raconter à Henri et 

Isabelle, éblouis, de merveilleuses histoires. Avec l’arrivée 
des grands-parents, et celle du cirque,c’est la trame du 
Grand Meaulnes qui commence à s’esquisser. 
Meaulnes, dans le roman, n’a pas été désigné par M. 
Seurel pour aller à la gare chercher les grands-parents. 
Il emprunte une carriole à un maître du domaine pour s’y
rendre et devancer l’élève désigné par le directeur d’école. 
Il se perd, s’endort et pendant son sommeil, le cheval 
l’entraîne dans une cour de château. Là tout devient 
simple. Comme dans un rêve, on l’accueille en invité et 
il apprend que les enfants ont organisé une grande fête 

en l’honneur du fils du propriétaire, Frantz de Galais, pour 
les présentations de sa fiancée. Meaulnes y rencontre 
une jeune fille dont la beauté le fascine. C’est Yvonne, la 
soeur de Frantz; il en tombe amoureux, mais le modèle 
de la jeune fille, il faudra le chercher ailleurs, à Bourg-la-
Reine,où Fournier, alors étudiant en khâgne, la rencontra.
Un film d’Albicocco, cinéaste d’origine italienne, essaiera 
dans le cadre de l’Hôtel de Bourbon à Bourges, de faire 
revivre la fête et le domaine…, mais peut-on vraiment 
transcrire un rêve d’adolescent que chacun porte en soi, 
et idéalise.

La maison école du Grand Meaulnes

Une classe à l’école du Grand Meaulnes 
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Trois jours durant, Meaulnes participe aux festivités mais, 
épuisé de fatigue et par manque de sommeil, il décide de 
rentrer à l’école, se perd à nouveau au retour. Il revient 
et devient pour ses camarades une sorte de héros,mais 
lui est à jamais marqué par cette expérience. Lors de ses 
pérégrinations, il a perdu la trace du domaine et de la belle 
Yvonne de Galais, qui hantera son esprit tourmenté. C’est 
la quête du Graal, la recherche d’un bonheur impossible,
que peut-être on ne trouve que dans l’au-delà.
On verra plus loin que dans la correspondance avec 
Jacques Rivière, son ami et futur beau-frère,Alain-Fournier 
passera sa courte vie à rechercher un impossible bonheur 
à la poursuite de l’inaccessible jeune fille.

Un étudiant instable
Après le certificat d’études, il était dans l’ordre des choses 
qu’un ménage d’instituteurs fit poursuivre à un fils doué 
des études secondaires. Mais ce ne fut ni à Bourges, ni 
à Montluçon plus proche,qu’on l’envoya. Chose rare pour 
l’époque, ce fut à Paris, au lycée Voltaire, comme externe,
qu’il continua ses études.
Il quitte Epineuil avec tristesse. Pourtant, il découvrait le 
Paris d’Haussmann qui le fascina peut-être, mais qu’il 
n’aima pas. Il avouera plus tard avoir haï Paris d’une 
“haine de paysan”.
Au lycée Voltaire, il fut bon élève, incapable toutefois de 
souffrir l’injustice: il tenait tête à un professeur, lorsque 
ce dernier n’était pas dans son droit.
A la fin de la quatrième, sans que l’on en connaisse 
d’ailleurs la raison, il quitte le lycée Voltaire et s’inscrit en 
classe préparatoire à Brest, à l’Ecole Navale.Y avait-il une 
vocation secrète née dans le grenier d’Epineuil ? Voyait-il 
dans le prestige de l’uniforme d’un officier de marine le 
pouvoir de séduire la jeune fille de son coeur, autrement 
inaccessible ?
A Brest, il regrette son Berry natal dont rien qu’une odeur 
de bois mouillé lui donne la nostalgie, et brusquement 
à la fin de la seconde, il quitte l’Ecole Navale, passe la 
première partie de son baccalauréat, et s’inscrit en classe 
de philosophie au lycée de Bourges qui porte actuellement 
son nom.Il ne gardera pas de cet établissement un 
excellent souvenir : le proviseur était insignifiant et 
vaniteux, les draps sentaient mauvais et le confort 
était très rudimentaire. M. Beurlier, son professeur de 
philosophie, a gardé de lui le souvenir d’un élève à part, 
d’une personnalité au-dessus de la moyenne,mais dont 
les notes n’étaient pas excellentes.
Originalité pour l’époque: il faisait partie de l’équipe de 
football, il allait aux beaux jours se baigner au Mavois, 
dans les marais de Bourges.
Malgré ce parcours chaotique, il passa avec succès son 
baccalauréat de philosophie à 17 ans.
Mais revenons à Nançay et allons en Sologne avec 

Alain-Fournier. La fin des vacances se passait dans ce 
petit village, à l’époque assez pauvre, entouré de landes 
et d’étangs, que les chasseurs parisiens n’avaient pas 
encore envahi.
A Nançay, ce n’était pas le château en briques rouges 
qui le fascinait,c’était la maison de l’oncle Florent - l’oncle 
Florent, devenu Florentin dans Le Grand Meaulnes, allait 
mettre Seurel sur la trace de la jeune fille qu’Augustin 
recherchait. Cet oncle tenait sur la place du village, à 
l’enseigne de La Grande Nouveauté, un magasin où 
venaient s’approvisionner, à plusieurs lieues à la ronde, 
les habitants des domaines et des châteaux de Sologne. 
Ce n’était pas un magasin comme on en trouve en ville, 
mais une suite de chambres éclairées par des lampes 
à pétrole - la chambre aux chapeaux, la chambre aux 
chaussures…
Et c’est dans ce magasin que Seurel retrouve Yvonne 

de Galais, venue faire ses achats dans une carriole tirée 
par un vieux cheval et accompagnée de son père, ruiné 
par son fils auquel il n’avait rien su refuser. Heureux 
de l’apprendre à son ami Meaulnes, il est déçu de 
s’apercevoir que ce dernier est sur le point de partir en 
voyage à la suite d’une promesse faite à un saltimbanque 
qui n’est autre que Frantz de Galais, désespéré de n’avoir 
pu épouser Valentine - sa fiancée de la Fête du domaine 
mystérieux. Frantz, enfant gâté, contrarié et fantasque, 
tente de se suicider - et heureusement se rate; tiré 
d’affaire, il parcourt l’Europe avec un petit cirque. Il y 
promène aussi son chagrin et sa désespérance, comme 
Meaulnes son désespoir et Fournier sa recherche d’un 
idéal inaccessible.
“Je cherche le passage,l’ancien chemin dont le prince 
harassé n’a pu trouver l’entrée. Et soudain, en écartant 
les branches avec ce geste hésitant des mains,on aperçoit 
comme une longue avenue sombre dont la sortie est un 
rond de lumière, tout petit”.

Un esprit frondeur
A la rentrée, Fournier devait préparer l’Ecole Normale 
Supérieure. En khâgne, Fournier, esprit indépendant, 
ne se sentait pas très à l’aise. Il entreprit d’ébranler la 
vénérable institution. Il se révolta contre l’organisation 
hiérarchique réglant les rapports entre les élèves, contre 
les humiliations que les anciens imposaient aux nouveaux 
- les “bizuths” - Il était en avance d’un siècle…
Jacques Rivière raconte ce trait de caractère de son ami 

Originalité pour l’époque : il faisait partie
de l’équipe de football, il allait aux
beaux jours se baigner au Mavois,

dans les marais de Bourges.
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Fournier : “Il avait pris la tête d’une coterie. 
Parmi ces jeunes gens dont plusieurs 
étaient comme lui fils d’instituteurs, mais 
que leurs dispositions universitaires 
rendaient déjà légèrement compassés, 
il surgissait libre, joueur, ivre de jeunesse. 
Ce que l’atmosphère où nous étions 
plongés avait d’un peu pédant et artificiel, 
il le faisait par instant drôlement fuser au-
dehors, et nous restituait le caprice dont 
nous avions besoin pour respirer”.
Quel bel hommage Rivière rend ici à son 
ami.
Pourtant, cet ami Rivière dont il fit 
connaissance en première année d’école 
préparatoire, n’était pas toujours tendre avec lui.
Au début de l’abondante correspondance qu’ils entretinrent 
entre 1905 et 1914, il lui assène sans concession de 
sévères critiques : “je crois donc utile, puisque tu veux 
écrire un roman, de t’en avertir. Je serai cruel, peut-être, 
mais, Dieu merci, nous n’en sommes plus aux politesses. 
Je trouve que tu as un penchant - comprimé d’ailleurs par 
d’autres qualités - un penchant à la sensiblerie. Je trouve 
que tu t’émeus un peu trop de choses qui n’en valent 
pas la peine. Sans doute rien n’est plus beau qu’une 
sympathie universelle, mais tout de même, il ne faut pas 
s’attendrir sur tout. Qu’il soit bizarre, recherché, faux, 
contourné, mais pas banal, pour l’amour de Dieu”.
Rivière, fils de bourgeois bordelais,méticuleux, fier, 
pudique, attaché à l’ordre établi, ne comprenait pas au 
début, le caractère de ce jeune berrichon, habitué à la 
fréquentation des vieilles gens et des âmes simples de la 
campagne, très enclines à geindre et à s’épancher sans 
retenue ni pudeur.
Grâce à ces judicieux conseils et à tous ses maîtres 
du lycée et des écoles préparatoires, le jeune Fournier 
réussit à canaliser ses émotions, à museler sa sensiblerie, 
à dompter son style et à structurer les effluves de sa 
débordante imagination.

Son second séjour à Paris, en année préparatoire, ne 
lui permit pas d’entrer à l’Ecole Normale supérieure:“ma 
vie à moi, n’est pas de travailler l’agrégation jusqu’à 
l’épuisement cérébral. Je cherche ‘ma vie’”. Il ne se 
présente pas au concours d’entrée et décide de préparer 
une licence d’anglais. Il part en Angleterre et travaille 
dans une fabrique de papiers peints à Londres. Il gagne 
sa vie, mais trouve les dimanches bien tristes et un peu 
frugales les “dînettes” qui tiennent lieu de repas. Les 
petites Anglaises le laissent indifférent, avec “leur allure 
masculine et leur nez en l’air”. 

Ouverture au monde littéraire et artistique
Il écrit quelques poèmes et revient à Paris en septembre 
1905. Sa grand-mère Barthe et sa soeur Isabelle s’étant 
alors installées à Paris, rue Mazarine, il va habiter avec 
elles et s’inscrit en khâgne à Louis-le-Grand. Les cours 
y sont vivants. Les exemples musicaux illustrent les 
cours de philosophie. Il découvre Debussy, Franck. Le 
professeur d’art dispense des cours sur le Salon des 
Indépendants. Il admire la peinture de Gauguin.
Il lit beaucoup : Claudel, Jammes, Mallarmé, Gide, Péguy 
dont il subira plus tard l’influence…

Il part en
Angleterre et

travaille dans une
fabrique de papiers

peints à Londres
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 Le film de Jean-Daniel Verhaeghe : Le Grand Meaulnes
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Néanmoins, ni Rivière, ni lui, ne réussirent vraiment 
leurs études : un excès d’intelligence pure, un manque 
d’intelligence pratique peut-être.
Rivière deviendra, après son mariage, avec Isabelle 
Fournier, critique d’art, critique musical et littéraire, 
collaborera à la Nouvelle Revue Française, dont il 
deviendra après la guerre, directeur. Ces besognes 
alimentaires lui permettront de connaître et de faire 
connaître à Fournier, tout ce que le début du XXe siècle 
comptait de peintres, de musiciens, d’écrivains et de le 
faire participer à la grande aventure de la N.R.F.

L’aboutissement d’une oeuvre
Isabelle et Jacques Rivière aidèrent Alain- Fournier, non 
seulement à construire sa personnalité, mais aussi lui 
évitèrent, - en lui remontant le moral - de sombrer dans 
la mélancolie et la neurasthénie… et l’aidèrent à écrire 
Le Grand Meaulnes. Publié en 1913, le roman avait été 
conçu dès l’adolescence, avait mûri puis s’était structuré
pendant ses années préparatoires, où il avait acquis la 
clarté du style, la précision des descriptions, la parfaite 
maîtrise de la construction des phrases, l’emploi du mot
juste. Les conseils de Rivière lui permirent aussi d’éviter 
l’emphase et d’écrire avec simplicité.
En terminant enfin la rédaction du roman, il expulsait 
ses angoisses, arrivait en quelque sorte à la fin de sa 
psychanalyse. Faute d’avoir été un grand poète, comme 
Rimbaud, il exprima dans son livre tous les tourments de 

l’adolescence, le difficile passage à la vie d’adulte. Engagé 
toutefois dans la poursuite d’un bonheur inaccessible 
et toujours espéré, il nous conduit insensiblement vers 
un monde magique en nous faisant découvrir la petite 
musique de notre coeur.
Il a créé un thème romanesque unique en son genre, celui 
de l’aventure intérieure.
Dans une lettre à Jacques Rivière du 4 avril 1910, il 
écrit : “je ne sais pas encore, si ce sera bien “Le Grand 
Meaulnes, le héros de mon livre, ou moi qui raconte” et il 
poursuit :“ C’est la perfection de mon art, le baiser de mon 
amour, la consolation de ma peine. Ce n’est pas comme je 
l’avais cru, et comme vous le croyez, le livre de la pureté,
écrit pour les anges, c’est une réponse inépuisable à 
toutes mes questions d’homme… C’est comme une 
auberge où je me suis assis, sale et fatigué, et sur le 
coup de midi, je m’aperçois qu’elle m’a porté au Paradis 
où elle vient de s’envoler, les ailes repliées”.

Jean-Pierre VIALARET
Conférence reproduite grâce à l’aimable autorisation
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Social, Retraite et Prévoyance

La réforme des retraites 
adoptée en Conseil des 
ministres
Trois semaines après avoir été dévoilée par le Premier ministre 

Jean-Marc-Ayrault, la réforme des retraites vient de franchir une nouvelle 

étape : le projet de loi a été présenté mercredi 18 septembre en Conseil des ministres. Prochaine étape : le débat - qui s’annonce 

animé - au Parlement, à partir du 7 octobre, avec le dépôt de nombreux amendements. «La réforme repose sur un équilibre d’en-

semble. Cet équilibre, il faut évidemment le préserver», a déclaré mercredi la ministre des Affaires sociales Marisol Touraine. Elle 

défendra le texte du gouvernement pendant tout le processus parlementaire.

La mesure centrale est l’allongement progressif de la durée de cotisation à 43 ans (172 trimestres) d’ici à 2035 pour pouvoir 

toucher une retraite complète. Elle concerne tout le monde : salariés du privé mais aussi du public, et non salariés. L’âge légal de 

départ, repoussé à 62 ans par la réforme Sarkozy de 2010, n’est pas remis en cause. Le gouvernement avait d’emblée refusé de le

reculer davantage.

(7,6 milliards), le projet prévoit une hausse des cotisations vieillesse patronales et salariales pour un gain de 4,4 milliards. Une 

première hausse de 0,15% est prévue pour 2014 puis 0,05% par an jusqu’en 2017. Cette hausse de cotisations, dont le patronat ne

ordre des cotisations famille payées par les employeurs.

Les retraités seront aussi mis à contribution par un report de six mois de la revalorisation annuelle des pensions du 1er avril au 1er 

octobre. Gain escompté: 1,4 milliard en 2020. Ce retard dans la revalorisation ne concernera pas le minimum vieillesse.

Réforme des retraites :
l’UNAPL refuse 
l‘étatisation des caisses 
des professions libérales.
L’UNAPL a pris connaissance du projet de loi sur le système de retraites rendu public hier par le gouvernement. L’UNAPL dénonce avec force la reprise en mains par l’Etat des caisses des professions libérales, détaillée à l’article 31. Concrète-ment, à travers ce texte, le gouvernement veut imposer :

-VPL (Régime de base),

-VPL en un simple Conseil de surveillance,

convention d’objectifs pluri annuels sur la gestion et le fonc-tionnement,

des contrats de gestion avec la CNAVPL,

pour les rendre conformes à des statuts-types approuvés par décret soumis à l’approbation du Conseil d’Administration de la CNAVPL.
 Pour l’UNAPL, il s’agit ni plus ni moins d’une étatisation du système de retraite des professions libérales via la mise sous tutelle de CNAVPL par l’Etat, et de la disparition programmée 

des sections professionnelles par la CNAVPL. L’UNAPL 
-

discuter. L’UNAPL af-
-

si elles sont nécessaires, notamment par une harmonisation du fonctionnement, une amélioration de la gestion et de la 

prendre ses responsabilités dans un cadre interprofession-nel et intersyndical, en formulant des propositions et en 

du pire, celui de l’étatisation.
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Nos peines :

Le Carnet

Nos joies :
Noces d’or
 Chantal et Charles CAILLAUD 36330 VELLES
 Anny et Christian COEURE   54520 LAXOU

Noces de diamant
Odette et Bernard HUSSON  28100 DREUX
Andrée et Bernard PONCHON  93270 SEVRAN

L’UNAAGAR adresse ses félicitations à nos adhérents.

L’UNAAGAR présente ses sincères condoléances aux familles.

ANJOU-MAINE
Emile AVRIL 72500 CHATEAU DU LOIR

AQUITAINE
Paul DIANO 24540 MONPAZIER

BOURGOGNE FRANCHE COMTE
Charles HERGOZ 25660 MONTFAUCON

BRETAGNE
Marie LORRE 35290 QUEDILLAC
François YVIN 29750 LOCTUDY

CENTRE
René MANNEQUIN 36200 ARGENTON S/ CREUSE

ILE DE FRANCE
Paulette MANDOUL 92200 NEUILLY S/ SEINE

LANGUEDOC
Yvette AVIEL (épouse d’André AVIEL) 34000 
MONTPELLIER

Simone LAURENS 34590 MARSILLARGUES

LIMOUSIN
Jean-Jacques PARROT 87150 ORADOUR SUR 
VAYRES
Marthe VERNAUDON 23600 BOUSSAC

LOIRE ATLANTIQUE VENDEE
Odette GOUVERNEUR 44000 NANTES
Jacques POIRIER 85260 ST ANDRE TREIZE VOIES

MIDI PYRENEES
René ESCOT 09600 LAROQUE D’OLMES
Georges POUDOU-PUJOL 81200 MAZAMET

RHONE ALPES
Paul JALIGOT 42230 ROCHE LA MOLIERE
Suzanne LYARD 74000 ANNECY

Calendrier 2013

CENTRE
17 OCTOBRE à ROMORANTIN (41)

CHAMPAGNE ARDENNES
23 OCTOBRE – à AULNAY L’AITRE (51)

NORMANDIE
10 OCTOBRE à HONFLEUR (14)

RHONE-ALPES
8 OCTOBRE au RESTAURANT LE NAUTIC à 
VALENCE (26)

ILE DE FRANCE
19 NOVEMBRE – 30 RUE OLIVIER NOYER – PARIS 14 ème

AMICALES DE COMPAGNIES

AMICALES DE REGIONS

AZUR
10 OCTOBRE – AMPHITHEATRE DE MMA à CHARTRES (28)

MUTUELLE DE POITIERS
23 OCTOBRE à l’HOTEL-RESTAURANT - LE BOIS DE LA 
MARCHE à LIGUGE (86)



Conseil d’Administration UNAAGAR



Répertoire des Amicales 
de Compagnies

trebrat2@yahoo.fr



Répertoire des Amicales 
de Régions

35 Laland’aubrun

raymond.bourbouloux@gmail.com
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